

DESDE MI VENTANA

Homenaje a Antonio Machado



ANTONIA CORTÉS

En 1939, el poeta sevillano Antonio Machado emigró en la ciudad francesa de Collioure, en el Hotel Bougnd- Quintana, donde llegó, seguramente con el alma partida, tras comprobar que la ocupación de Barcelona era ya un hecho. Era el fin de una Guerra que no significaba la paz sino el principio de una larga dictadura que mostró unos años de posguerra muy duros.

Cuentan que cuando el poeta murió en uno de sus bolsillos llevaba sus últimos versos, quien sabe si eran el inicio de un nuevo poema o si esas fueron todas las palabras que Machado quiso escribir: «Estos días azules y este sol de la infancia». Es posible que esa fuera su añoranza en esos días que marcaron el silencio de su vida: aquellos años felices en su Andalucía natal donde brillaba el sol en un cielo despejado, aquellos años de niñez donde nada ni nadie sabía el camino que la vida le haría recorrer. «Caminante no hay camino se hace camino al andar».

Este poeta de campos de Soria, de caminos, de amores perdidos y también furtivos, de soledades y tristezas, de mirada perdida, tal vez melancólica, conector del sufrimiento, del dolor, de la esperanza... Este gran poeta que con su verso sencillo evoca recuerdos, sueños y deseos, que provoca el movimiento de los sentimientos, la sonrisa inocente, el pensamiento, o, simplemente, que llega al lugar donde todo poeta quiere llegar, será homenajeado esta tarde en esta ciudad.

Tuve la gran suerte de ver este verano pasado al actor Pepe Martín en el papel de Antonio Machado junto a la actriz Carmen de la Maza que daba vida al amor que el poeta tuvo tras la muerte de su joven esposa Leonor. *Cartas a su último amor: Guiomar*, fue el título escogido para ese recital dramático que sencillamente estuvo espléndido.

De nuevo, será Pepe Martín, -actor que consiguió enormes índices de popularidad por su actuación como el Conde de Montecristo en aquellos años en los que el teatro era importante para la televisión-, quien nos haga recordar al poeta. No será interpretando ni metiéndose en este personaje, sino recitando sus poemas, sus hermosos versos. Hace 20 años, cuando se conmemoró el cincuenta aniversario de la muerte de Machado este actor ya evocó sus palabras. Hoy, el antiguo Convento de la Merced abrirá sus puertas a ambos, al actor y al poeta, para que el primero nos lleve por los senderos del segundo, por esa infancia, por Castilla, por sus amores, por su dolor, por sus versos juguetones, por las tristezas de esa Guerra Civil... Idas y venidas por una España distinta, por la vida de un hombre solitario, de un gran escritor.

La voz, penetrante y llena de vida, de Pepe Martín, estará acompañada por los acordes del guitarrista Nicola Carpentieri, joven italiano que llega a España siguiendo la huella de un poeta árabe del siglo XI, y que aprovecha su tiempo libre para dejarse conquistar por la guitarra española, por la magia del flamenco. Estoy segura de que ambos conseguirán que este homenaje deje un dulce sabor de boca.

El homenaje a Antonio Machado para conmemorar el setenta aniversario de su muerte, junto con un espectáculo de circo para los más pequeños, cerrará los actos previstos este año dentro del ciclo de actividades *Los Jueves de la Merced*, organizados por la librería Birdy y la Delegación de Cultura de Ciudad Real. No tengo la menor duda de que será un buen broche de oro.

La Tribuna DE CIUDAD REAL

Editor: Antonio Méndez Pozo
 Director: Oscar Gálvez Maté
 Director Editorial Regional: Guillermo Alonso Balbás
 Redactora Jefe Puertollano: Paqui Casado.
 Jefes de sección: David Aso (Provincia), Eduardo Gómez (Deportes)
 Redacción: Manuel L. Camareña, Pilar Muñoz, Diego Farto, María Sierra de la Osa, Ana Pobes, Manuela Lillo, Nieves Sánchez, Ignacio Ballester, Sandra Ruiz, Alicia González, Roberto Chávarri, Manuel Espadas, Raúl Fernández, Patricia Velasco, Raquel Santamaría, Remigio Rueda, Tomás Fernández, Carlos Sendarrubias, María Jesús Cañizares Rodríguez, Lorena García Cabrera y Patricia Vera.
 Publicidad y Administración: Vicente Culebra, Carlos Pinilla, Purificación Merino, Tomás García, David Rebato, Ramón Pardilla, María A. Arias, Javier Mohino, Sonia Cerrillo, Encarnación Rubio y Saray Maya.
 Región: Carolina Sánchez (Redactora jefe), Rosa Marcos, Luis J. Gómez y Soraya Lucas.
 Gerencias:
 Administración: Carmina Camacho, Comercial: César Carretero



Director: Oscar del Hoyo. Redacción: Miguel Díaz (jefe de sección), Norberto Val y Daniel Huerta (España), Sofía Esteban (Mundo), Javier Faya y José Luis Charcón (Sociedad y Cultura), Cristina Ruiz, Diego Izco y Antonio Sánchez (Deportes), Adriana Rodríguez (Documentación), Esther Molinero (Televisión), Mónica Pizarro y Miguel Herrera (Suplementos), Daniel Angulo (Tiempo), Esther Matías y Diego González (Disco), Marta Ruiz, María Albilla, Xabi Moya y Gloria Cavia (Fines de semana).



Consejero Delegado: Gregorio Méndez Ordóñez
 Direcciones Generales: Javier Gutiérrez, Miguel A. Arnáiz, Rafael Monje y Lorenzo Matías
 Subdirección General: José M. Sáenz de Cabezón
 Directores Departamentales: Luis Santos, Álvaro Miguel, Daniel Méndez, Javier Santamarina, Eduardo Bonilla, Jorge Losada, David Andrés y Mercedes Lázaro

Lo que importa es el agua

Organizaciones sociales y económicas dieron ayer su conformidad a la propuesta del Gobierno de Castilla-La Mancha para que el Estatuto de Autonomía contemple en su articulado una reserva estratégica de 6.000 hectómetros cúbicos, que garantice la cobertura de las necesidades actuales y futuras de la comunidad autónoma. Se trata de establecer por ley que Castilla-La Mancha tendrá prioridad sobre las aguas de su territorio para cubrir sus necesidades, de forma que sólo po-

drán ser trasvasadas a otras regiones en el que caso de que hubiera un exceso.

La aplicación en rigor de esa fórmula de necesidad equivaldrá más pronto que tarde al abandono paulatino del trasvase Tajo-Segura, aunque se elimine del preámbulo del Estatuto de Autonomía la fecha de derogación que se pretendía fijar en 2015. Esa fórmula, nacida de la voluntad y del acuerdo unánime de las Cortes de Castilla-La Mancha, es el obstáculo que ha mantenido el documento bloqueado en el Congreso, en el que tuvo entrada el 1 de febrero de 2007. Se sabía que el asunto iba a resultar de difícil abordaje, cuando se esperó año y medio para su toma en consideración y aún después ha pasado más de un año sin que se haya alcanzado un acuerdo que permita elevarlo a debate.

La cláusula de caducidad era una fórmula terminante que contaba con la ventaja añadida de que suponía la restitución formal a Castilla-La Mancha de los derechos que se le negaron con la construcción de un trasvase desde la misma cabecera del Tajo. Sin embargo, es necesario ser conscientes de que lo que importa es el agua. Así lo han entendido los agentes sociales y económicos de la región que han firmado el Manifiesto del Agua de Castilla-La Mancha y que ayer se reunieron con el presidente regional. Empresarios, sindicatos, cámaras de comercio, organizaciones agrarias y el Centro regional del Agua participaron en esa reunión y asumieron la bondad de la propuesta de incorporar en una disposición adicional del futuro Estatuto la propuesta de reserva de 6.000 hectómetros cúbicos.

No serán estas organizaciones, sin embargo, las que tendrán que pronunciarse cuando el nuevo texto del Estatuto de Autonomía se vote en el Congreso, sino los partidos políticos como depositarios del mandato de la soberanía popular. Por eso resulta tan importante que esa aproximación de posturas se busque también entre los dos grandes partidos nacionales, PSOE y PP, que son a su vez los únicos que están representados en las Cortes regionales. Porque lo que importa es el agua, que es como decir el futuro de Castilla-la Mancha.

SI ZOOM



Pintadas contra la pared

En el portal de Belén hay estrellas, sol y luna... y ahora también pintadas. Una de sus paredes de madera ha sido decorada con una antiestética rúbrica, a pesar de que el Consistorio de la capital ya cuenta con un archivo en el que se recogen las firmas más comunes que utilizan los vándalos en las pintadas callejeras, con la finalidad de hacer un seguimiento de los garabatos y ver las personas que podrían estar detrás de ellas. Rueda Villaverde

El mejor equipo comercial a tu disposición en La Tribuna de Ciudad Real
 De lunes a viernes 9 - 14 h. / 16.30 - 19 h.
 Infórmate: 926 21 53 01